

Escala Crítica/Columna diaria

*Necesario disminuir los niveles de las presas con el menor impacto *Acción coordinada de varias dependencias federales y estatales

*Será hombre candidato de PRD en Centro; aplican norma de IEPCT

Víctor M. Sámano Labastida

TABASCO vive momentos críticos admitió anoche el gobernador Adán Augusto; por su parte el presidente López Obrador recomendó a los habitantes de zonas bajas que se pusieran a resguardo por la cantidad de agua que aún falta por bajar de Peñitas y el sistema de presas, así como por los ríos de la Sierra, éstos sin control. Hasta el cierre de esta colaboración, la Conagua y la CFE habían decidido aumentar el desfogue de Peñitas hasta 1,742 metros cúbicos por segundo.

Comentamos en un mensaje virtual el domingo y retomamos la versión en esta columna, las presas del Alto Grijalva estaban muy cerca de su límite en el llamado NAMO (Nivel de Aguas Máximo Ordinario); luego vino un reporte de una relativa disminución de los niveles, pero como usted sabe el agua debe salir por alguna parte y en este caso su única ruta es Peñitas.

Es posible que hoy nos amezcamos con un nuevo aumento en los volúmenes que deben evacuar de Peñitas porque anoche este embalse estaba arriba de su NAMO con un registro de 102%. De Angostura reportaban 82% de captación, Chicoasén 82% y Malpaso 94%...pero seguía lloviendo. Como se sabe, el desfogue impacta directamente a las comunidades de Nacajuca, Cunduacán y Jalpa de Méndez, así como algunas zonas rurales de Centro, sin descartar impactos en Cárdenas y municipios aledaños. Otras comunidades son afectadas por los ríos de la Sierra como Macuspana, Tacotalpa, Teapa y Jalapa.

No se descarta ningún escenario, aceptó el gobernador López Hernández al referir también que podría modificar la operación de El Macayo para proteger aún más a Villahermosa, lo que significaría inundar aún más la zona de influencia del río Samaria. Es todavía muy pronto para dar una estimación de la población afectada.

Como usted recordará, en la primera inundación de principios de octubre, las autoridades reconocieron una cifra de 600 mil damnificados, aunque de éstos a unas 38 mil familias se les reconoció como acreedoras de un apoyo de 10 mil pesos para la recuperación de sus enseres; algo así como 160 mil personas si tomamos el promedio de 4 habitantes por hogar. Una acción temprana y urgente que necesariamente deberá ampliarse.

ES PRIORIDAD LA GENTE

LE DECÍA en otra colaboración que resultaba determinante una acción coordinada de los tres órdenes de gobiernos y las diversas dependencias involucradas en la gestión del agua y el aprovechamiento comercial de las presas (Conagua y CFE). También, por supuesto, todo el sistema de protección civil y territorial, incluyendo al Ejército y la Marina.

Desde el momento en que el presidente López Obrador afirmó que Tabasco no se volvería a inundar estaba expresando un buen deseo, pero también una instrucción precisa para que sus colaboradores y las autoridades hicieran lo pertinente. ¿Pudo haberse actuado con mayor antelación? Sin duda. La memoria de lo sucedido en 2007 y en inundaciones posteriores, no tan catastróficas, obligaba a una gestión de riesgos; seguramente a partir de ahora esa será una tarea imprescindible, con más razón teniendo en Palacio Nacional a quien ha vivido por experiencia directa estas calamidades que afectan más a la población escasos recursos.

Se dirá que el presidente López Obrador había ordenado mantener un “caudal ecológico” de 300 metros cúbicos por segundo; sin duda una recomendación de sus técnicos pero que sólo podrá aplicarse –y no de manera tan estricta- en el mediano y largo plazos, porque el desfogue depende también de una circunstancia más allá de la voluntad presidencial: las precipitaciones pluviales.

En lo que habrá que actuar ahora sí en serio es un plan que, según anunció López Obrador y corroboró Javier May –tabasqueño y secretario de Bienestar-, permita evitar en algunos casos y mitigar en otros el impacto de las inundaciones, sin ignorar el cambio climático pero teniendo en cuenta acciones que estén en manos de las autoridades y de la población. En esta tarea tendrán especial responsabilidad la Sedatu (Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano), a cargo actualmente de Román Meyer Falcón, un especialista en urbanismo y distribución de los asentamientos.

Claro que como bien se dice, quien puede lo más puede lo menos, pero quien no puede lo menos jamás podrá lo más. Esto en relación a las pequeñas tareas que deben hacer todos los órdenes de gobierno (y la población) para irle restando vulnerabilidad a nuestras comunidades. Pero aquí estamos nuevamente, donde una riqueza (el agua) se puede volver causa de nuestra pobreza. Es, parafraseando al clásico: la pobreza de la riqueza...como el petróleo.

AL MARGEN

REFERÍ AYER el enredo que puede significar para los partidos la aplicación de los criterios de paridad y género en la selección de sus candidatos para el 2021. Todo indica que será Morena, coalición en el poder, la que más dificultades tenga. Es normal cuando las posibilidades de ganar se suponen mayores; hay más aspirantes...y más intereses.

Me aclara Carlos Castellanos representante del PRD ante el Instituto Electoral, que su partido

Horas de incertidumbre para Tabasco; aumenta el desfogue, suben los ríos

Escrito por Editor

Sábado, 07 de Noviembre de 2020 00:34 -

ya aprobó que para Centro, una alcaldía estratégica, el candidato será un varón, no una mujer. Así lo decidió su Consejo Político a partir de una ruta que elaboró precisamente el equipo encabezado por Castellanos, respetando los lineamientos del órgano electoral.

Así, el PRD ya tiene decidido que para los municipios de Emiliano Zapata, Balancán, Tenosique, Tacotalpa, Jalpa, Jalapa, Paraíso, Centla y Comalcalco, postulará a mujeres; en tanto que en Centro, Teapa, Nacajuca, Macuspana, Cunduacán, Cárdenas, Huimanguillo y Jonuta, irán varones. Sólo podría haber variaciones en el bloque de menor votación.
(vmsamano@hotmail.com)